

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 16=36 (1870)

Heft: 37

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Allgemeine Schweizerische Militär-Zeitung.

Organ der schweizerischen Armee.

Der Schweiz. Militärzeitschrift XXXVI. Jahrgang.

Basel.

XVI. Jahrgang. 1870.

Nr. 37.

Erscheint in wöchentlichen Nummern. Der Preis per Semester ist franko durch die Schweiz Fr. 3. 50. Die Bestellungen werden direkt an die „Schweizerische Verlagsbuchhandlung in Basel“ adressirt, der Betrag wird bei den auswärtigen Abonnenten durch Nachnahme erhoben. Im Auslande nehmen alle Buchhandlungen Bestellungen an. Verantwortliche Redaktion: Oberst Wieland und Hauptmann von Egger.

Inhalt: Zum deutsch-französischen Kriege. — Über Märsche und Marschgefechte. (Forschung.) — Lecomte, Etudes d'Histoire Militaire. — Kreisbeschreiben des ebd. Militärdepartements. — Ausland: Frankreich: Die französische mobile Nationalgarde. — Verschiedenes: Die Schlacht bei Saarbrücken.

Bum deutsch-französischen Kriege.

Versuch einer prüfenden Zusammenstellung von —n.
(2. September.)

In unserem letzten Berichte sind wir bei den Kämpfen um Mez stehen geblieben, in Folge derer die Armee Bazaine's am 19. August vollständig in der Festung eingeschlossen war. Die nächsten Tage schienen wohl dazu verwendet worden zu sein, um deutscherseits die Umschlüssepositionen einzunehmen und zu befestigen und den Truppen etwas Ruhe zu gönnen. Man hatte zugleich die Verbindung zwischen Mez und Chionville unterbrochen und erwartete nun in dieser Stellung die bereits auf dem Marsche befindlichen Verstärkungen. In Mez selbst wurde ohne Zweifel eine Reorganisation der Truppen vorgenommen und ebenso wahrscheinlich ist es, daß man auf Mittel und Wege fann, um von Neuem einen Durchbruch zu versuchen. Nach einigen Berichten hatte auch Bazaine zweimal einen solchen Durchbruch beabsichtigt, ohne daß er jedoch reüssiren konnte. Nähere Einzelheiten über diese Durchbruchversuche sind uns bis jetzt übrigens nicht bekannt, sie scheinen somit nicht von besonderer Bedeutung gewesen zu sein.

Während diesen Vorfällen bei Mez rückte die süddeutsche Armee unter dem Kronprinzen von Preußen in der Richtung gegen Paris vor. Ihre Streifabtheilungen wendeten sich insbesondere auch südwestlich, so über St. Dizier nach der Aube nach Argis, dann selbst nach Troyes, und drangen hier bis nach Eiffiac und Villeneuve l'Archevêque vor, somit in der Richtung nach Sens an der Yonne in der Richtung nach Fontainebleau, in der offensuren Absicht, die Eisenbahnlinie von Dijon nach Paris zu unterbrechen und die Truppenzufuhr aus diesem Theile Frankreichs nach Paris unmöglich zu machen.

Einige Tage später war wirklich auch bei Mez

ein Theil der deutschen Nachschubwagen angekommen, und es konnten nun mit Zurücklassung einiger Korps der ersten und zweiten Armee, welche mit den angelangten Verstärkungen unter dem Befehl des Generals Stelzmeier gestellt wurden, die übrigen Korps dieser Armeen ebenfalls gegen Paris vorgeschoben werden. Der rechte Flügel derselben als neue Armee unter dem Kronprinzen von Sachsen, hatte die Aufgabe, mehr in nordwestlicher Richtung vorzugehen, indessen die Hauptarmee unter dem Prinzen Karl längs der Marne sich vorwärts bewegte, also im Centrum der deutschen Vorrückungslinie. Wir sehen auf diese Weise zuerst die Späherabtheilungen und dann die Avantgarden selbst nach Chalons, Epernay, dann nach Rheims und endlich auch nach Reihel gelangen, und erst hier stießen dieselben auf einen ernstlicheren Widerstand.

Mac Mahon, der sich am 20. noch in Chalons befand und dort mindestens scheinbar alle Vorfahrungen getroffen hatte zu einem ernstlicheren Widerstand, war nach Verbrennung seines Lagers und seiner Vorräthe in nordwestlicher Richtung nach Rheims gezogen, lagerte daselbst vom 21. auf den 22., und zog dann am 22. selbst weiter. Wohin er von da gezogen und welchen Zweck er bei seinem Abmarsche verfolgte, blieb lange ein Rätsel. Von vielen Seiten wollte man behaupten, sein Marsch sei gegen Paris gerichtet, indessen doch einige Andeutungen auf die Vermuthung führten, er beabsichtigte durch einen kühnen Zug Bazaine in Mez zu entschärfen. Die Stärke seiner Armee ist auch bis jetzt noch nicht vollständig bekannt; allein es ist wohl anzunehmen, daß in Folge der Zugüge von Truppen aus den andern Theilen Frankreichs dieselbe mindestens zu 120,000 Mann angewachsen ist, ohne die in Chalons anfänglich befindlichen Mobilgarden, die er bekanntlich nach Paris zurückschickte.

Zur Zeit, als Mac Mahon Rheims verließ und